

熊谷市の歴史的建造物

— 熊谷の歴史・文化を語り継ぐ建造物群 —

有形文化財と建造物

1950(昭和25)年制定の文化財保護法において
「文化財」は我が国の歴史・文化の正しい理解のために
多くのことのできる貴重な国民財産と定義されている。
このうち、建造物、工芸品、彫刻、書跡、典籍、古文書、
考古資料、歴史資料などの有形の文化的所産で、
我が国にとって歴史上、藝術上、學術上価値の高いものを
「有形文化財」と総称している。
文化財の指定では、國が指定する國宝・重要文化財と
國が登録する登録有形文化財(建造物)をはじめ、
都道府県ならびに市町村が指定する有形文化財がある。
この有形文化財に含まれる建造物は熊谷市の各地に所在し、
郷土の歴史と文化を語り継ぐ市民共有の
貴重な遺産となっている。

日本基督教団新ハーロ教会礼拝堂・門





⑩ 根岸家長屋門 熊谷市青山152

岸田家は、江戸時代、当麻の名を務める豪商であり、その面影を残す岸田家屋敷の門設された時期は寛政年間（1789～1801年）と伝えられる。岸田家長屋門の規模は、東の幅13間、南北の奥行き約15間、高さ10mを誇り、正面左側は御内裏場の「振武門」として使われ、右側は当時の頭領たるの横領として使われた屋敷が設けられていた。敷地の中心には主屋の他に、土蔵、酒蔵があり、更に庭には私塾の「三室堂」が置かれていた。

なお、根岸家長屋門は、2010(平成22)年度に根岸家の書き替えを中心とした修復工事を実施し、建設当初の面影を復元した。また、かつて振武所として使われていた場所に「友山・武香ミュージアム」を開設し、根岸家の歴史を紹介するパネルや荒川の洪水に備えて保管されていた木製舟などを見学している。

II 背山神社本殿 鹿谷市背山

青山神社本殿は青山地区にある甲山古墳(県指定文化財)の墳頭部に祀られている社殿である。青山神社の社記によると、1608(慶長13)年春に村人八幡や鏡、土偶などを発掘したところ、その後もなく村中に病が流行ったことから、再び覆め戻し、祟りを鎮めるために八幡社を置いたことが神社の由緒であるといわれている。

現在の日本は、本邦最初の記載から、1752年(明和2年)までの間に、その記述とされる。建造の構法は本邦正画の2つの柱で複数の横木を支える、同一面造で、規範は「棟梁・檜表・檜皮・高13尺」で、本邦の規範がそれまで築かれてきた風を形作っている。彩色の大半は失われているが、彫刻がされた高さの異なる壁面に注目することができる。本邦最初の規範は、庚辰天正元年(1573年)の「宝光院聖堂」の規範をもとにした御用建築局によるものとされている。規範として、正面に配された門柱、聖堂の東西廊に配された「同間交替扇門」を彷彿させ、側面に配された木彫りの櫛刷子の軒廊の如きは、少し前後の技法が混在しているとする。庚辰天正において数多く現された木彫り物の類似性が見える。

かみのむらじんじゃとりい
12 上之村神社鳥居 熊谷市上之16

上之村神社鳥居は上之村神社木殿正面の両部鳥居である。1995(平成7年)の解体修理の際に、社のはざから、難と大工の名前とともに、1664(寛文4年)に建てられたことを示す墨書きが見されている。笠木や鳥柱の上に難御旗を設けなど耐久性にも十分考えられた市内最古の大鳥居として貴重なものである。
100Z(昭和61年11月23日撮影)

13 板田医院旧診療所

14 にはんせいこうかくいまがやせい きょうかいれいほいどう さん おん
日本聖公会能谷聖パウロ教会礼拝堂・門
国登録有形文化財
能谷本町1-120

日本聖公会熊谷聖バウ教会は、1882(明治15)年、東京でイギリス聖公教会の教義に共感を得た熊谷在住の人々の運動が発祥となっている。1885(明治18)年には、この運動に応じて、日本人最初の聖公会聖職者である井田正一氏の説教会が開かれ、その翌年には金井登氏が当地へ派遣され「熊谷教会」を創設した。

15 妻沼聖天山の建造物群 熊谷市妻沼1511 国登録有形文化財

2017(平成29)年、垂露天香山に所存する「歓喜院堂、鐘樓、閻佛堂、三宝院社殿、社大明神、天満社、仁王門、土屋、平和の塔」の9件が国による有形文化財(建造物)に登録された。これらの建造物は国宝「歓喜院垂露天香山」や国重要文化財「貴惣門」を手掛けた大工様や彫物師が関わった物件があるほか、地域の信仰や風土の歴史を明らかにするものと評価された。

2017(平成29)年5月2日登録

— 建造物の概要 —



こもりビラ



鐘樓 あかいどう 関伽井堂



さんぼうこうじんじゃ
三宝荒神社
三宝荒神社は聖天宮の



さんぼうこうじんしゃ ごやたいみょうじん てんまんしゃ
三宝荒神社 **五社大明神** **天満社**
三宝荒神社は聖天堂の背 五社大明神は1783(天明) 玄道社は聖天堂の背

に偏重する一方で、**「正統」**とされる。3)年に建立され、五代の天祐五年(918年)に完成した。南北朝時代の南朝の宮殿は、三宝殿、帝廟の神廟の間に位置する進道平殿、すなはち「木造」屋根・切妻造の建築である。建物の規模は、南北約23メートル、東西約14.5メートルである。この木造の建築は、南北朝時代の正統堂跡を復元した木造建築であるが、軒轅を形態で表す「木造」屋根・頭井・舟形柱などの特徴を有する。また、軒轅の構造や屋根の傾斜度数を示す見出式の「正統」の名前が付けてある。大工棟梁は屋根正統が付された。



におうもん



におうもん
仁エ門

